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棉花大省
谋求产能转移

山东省农科院院长万书波
介绍，中亚五国农业生产以种
植业和畜牧业为主，棉花是乌兹
别克斯坦、土库曼斯坦和塔吉克
斯坦农业的支柱产业。中亚农业
与山东农业具有较强互补性，山
东是蔬菜水果第一生产大省和
出口大省，山东棉花在农业结构
调整中也在逐步实现转移。

山东省农科院国际合作处
副处长祝清俊说，中亚五国是
典型的内陆少雨国家，这些国
家的抗旱作物比较多，旱作农
业发展较好。胶东半岛的丘陵
区和山东南部山区需要发展旱
作农业，我省旱作农业种子资
源缺乏，可以从中亚引进旱作
农业种子资源。

而中亚地区棉花和桑蚕养
殖业种植面积比较广，这两个
行业在山东都属于优势产业。
近几年，山东省棉花种植面积
萎缩，但山东省农科院的棉花
科研实力非常强，“这就是说，
山东棉花科技产能过剩。”祝清
俊说，山东本是棉花大省，但由
于棉花价格低，棉农没有种植
积极性，目前山东棉花种植面
积只有几百万亩。

齐鲁晚报记者了解到，目
前，山东省农科院输往苏丹的两
个棉花品种已经占整个苏丹棉
花种植面积的95%以上。“我们
也想向中亚五国输出，复制在苏
丹的模式，把山东的棉花科技产
能向那边转移。”祝清俊说。

桑蚕养殖业也是如此。山
东桑蚕养殖水平很高，但目前
养蚕业也在萎缩。但是在中亚，

特别是塔吉克斯坦，从事养蚕
的农户非常多，来自山东的蚕
种在那里很吃香。

“还有山东的桑蚕苗、桑树
苗，在中亚市场非常受欢迎。”
祝清俊说。

连温室大棚都想
搬到中亚去

山东省农科院蚕业研究所
党委书记郭洪恩介绍，由于农
药喷洒导致蚕中毒比较厉害，
目前，国内桑蚕产业一方面向
中国西部转移，一方面也向中
亚转移。

“虽然中亚地区干旱，但桑
树本来就耐干旱、耐盐碱，蚕业
所桑树研究方向也是耐盐碱、
耐干旱，山东桑树品种完全可
以在中亚种植。”郭洪恩说。

齐鲁晚报记者了解到，在
丝绸之路经济带，来自中国北
方的蚕种是主要品种，因为双

方纬度差不多。蚕业所选育的
桑树品种是阿塞拜疆、塔吉克
斯坦的主导品种。目前，蚕业所
主要通过山东广通蚕业发展有
限公司（以下简称广通蚕业）向
中亚地区输出桑树苗和蚕种，
后者是全国最大的蚕种公司。

去年，广通蚕业向阿塞拜
疆输出了150万株桑树苗。“一般
来说，活体植物很难出口，需要
严格检疫。阿塞拜疆的总统亲自
要求一律放行。”祝清俊说。

祝清俊说，中亚很有文章
可做，农科院是公益性单位，具
体事情可以由社会资本去操作，
我们为山东省农业走出去提供
技术支撑，农科院就是让国内的
农业公司出去赚他们的钱。

祝清俊进一步分析，从市
场角度来讲，中亚五国什么都
需要。就农业方面而言，化肥、农
业机械等都需要，咱们觉得自己
不先进，他们更不先进。他们用
的科技体系还是前苏联的，各行

各业对中国的依赖性很强。
广通蚕业营销部中亚市场

负责人李其良对齐鲁晚报记者
说，中亚五国很多设备都是从
中国进口，包括养蚕设备。

李其良还给这次来山东参
加活动的中亚各国嘉宾当翻
译。这些嘉宾还去寿光参观日
光式大棚。中亚地区的蔬菜品
种并不多，他们很想把山东的
温室大棚技术引进过去。

中亚五国互免关税

2010年，李其良第一次到
中亚。中亚五国的气候跟新疆
相似，农作物主要是棉花、小
麦，水果主要是葡萄、石榴，蔬
菜主要是黄瓜、西红柿等。

去年，乌兹别克斯坦从烟
台引进了苹果，但李其良感觉乌
兹别克斯坦并不适合种烟台苹
果，因为当地管理技术达不到。

李其良说，以前从新疆把

产品运输到塔吉克斯坦首都杜
尚别，通关手续复杂，时间长
了，会影响到蔬菜、水果的品质。
现在通关手续就两个小时，开通
班列后，货物经过阿拉山口，可
以直接到中亚五国的首都。

中亚五国之间语言障碍并
不大。李其良介绍，五国的民族
语言类似，又都曾经是前苏联
的一部分，能够通话，五国之间
来往不需要签证，通过护照就
可以直接过去。

李其良说，俄罗斯对于中
亚的产品是免关税的，当地产
品可以直接经过边境，拉到俄
罗斯去卖。

李其良在中亚考察时参观
过一个西红柿大棚。这个大棚
的西红柿是直接出口到俄罗斯
的，没有关税。“你想想，可以开
车到边境，直接过去。因为没有
关税，没有繁琐的手续，就像国
内把山东菜运到其他省份，不
需要缴纳任何费用，只要汽油
费。”李其良说，从中国出口水
果、蔬菜等，各种费用太多了。
中亚五国之间，或者中亚五国
和俄罗斯之间，很多贸易品类
是零关税的。

同时，中亚国家也鼓励外
来资本在当地设厂。李其良说，
在乌兹别克工业园，可以见到
制作陶瓷、皮革、手机配件等的
厂家。一些大的项目，政府会提
供帮助，还会免税，生产出来的
产品也是优先出口。

中亚人力成本比较低。李
其良说，比如一个工厂的实验
室工作人员，月薪也就100美
元，换算成人民币不到700元，
当地政府官员的月薪也就在
3000元人民币左右。

不过，人工成本很低，效率
也低，“他们到时间就休息，周
六周日不工作，你再着急都没
用。”李其良说。

在咱这是“过剩科研产能”，在人家那被当宝贝

山山东东棉棉花花桑桑蚕蚕到到中中亚亚开开枝枝散散叶叶
山东的棉花、蚕种能否引种到中亚五国？6月26日，山东省农业科学院和新疆农业科学院联合

主办的“中国山东-中亚五国农业科技合作高层论坛”在济南举行。会议期间，山东省农科院、新
疆农科院与哈萨克斯坦等中亚5个国家科研机构签订了合作协议，涉及桑蚕、农产品加工等多个
领域。

阿塞拜疆的养蚕农庄。

(上接B02版)

检修能力扩容一半

在业内，退租检被认为是
最能体现飞机维修企业综合实
力、能拿到大额订单的项目，各
飞机维修企业都在争相布局该
业务。

“航空公司将日常维修交给
哪家航空公司，就会更倾向于选
择哪家做退租检。我们在16个国
家有55家客户，进行多种飞机、
多个国家的飞机退租检业务。”
吕伟介绍。

退租检在近三四年成为了
太古公司的常态性业务，对山
东太古的收入贡献占到了将近
20%，而今年预计会达到25%。
“未来10年，中国民航的飞机数
还会再翻一番，飞机老龄化趋
势还会加剧，退租检业务的收
入规模和收入占比还会继续扩
大。”山东太古方面判断。

“目前我们的退租检配套维
修线有3条。针对未来业务量发
展，计划将3条线拓展到5条线，将
检修能力扩容50%多。此外，我们
会增加投入，进行人员培训，让
更多的工人取得国外检修资格、
具备更高端的技术。”吕伟说。

目前，国内飞机维修企业
正在积极寻求美国联邦航空
局、欧洲航空安全局等民航管
理当局的维修许可认证。这样
一来，经其检修过的退租飞机
可以得到欧美等国家的承认。

本报记者 王赟

拿市值说事儿，纸上谈兵
说京东超百度或替代百度，在
这个仲夏愈加显得浮夸。

先是市值差距从8亿美
元 ，后 又 扩 大 到 约 3 0亿 美
元……终究只是个数字。

“BAT”自然不是一成不
变。近两年，阿里和腾讯比肩
前行，百度的步子没那么利索，
关于百度被挤出“BAT”的说法
便喋喋不休。

但为什么这次京东和百
度话题这么火，喧哗之外，是
和腾讯同在1998年成立的京东
无法忽略的发展。但话说回来，
就市值算，京东与阿里腾讯不
在一个层面上。而京东背后是
网易以及TMD、360、小米、蚂蚁
金服，一个个都在各自领域领
先着。

1974年生人的刘强东比
马化腾小3岁，是京东的二股
东，大股东是腾讯。百度创立
于2000年，李彦宏是1968年生
人，马云1964年生人，1999年创
建阿里巴巴。在各自创立当下
企业之前，马云马化腾李彦宏
的经历都相对单纯，都与互联
网有关，而小时家境贫寒的刘

强东曾盘下一个餐厅搞经营。
最近挤进“BAT”变更话

题的还有成立于2000年的美
团，但“BAT”已经成为中国互
联网的一个时代标码。看谷
歌、facebook、亚马逊，再看国
内的BAT，它们的核心领域都
在于搜索、社交与电子商务。
对于用户而言，搜索、社交、电
子商务都是刚需，在这三个领
域，积累和领先很难超越。

《麻省理工科技评论》日
前出炉2017年全球最聪明的50
家公司榜单，有亚马逊、苹果
等正在迅速成长的公司，也有
IBM、通用电气等老牌巨头想要
借助技术实现新飞跃，榜单上
还有BAT、富士康等9家中国企
业。

百度的上榜理由是：虽然
今年损失了人工智能专家吴恩
达，但百度仍在不断深入开发
相关技术，比方说领导中国国
家深度学习技术与应用实验
室。阿里上榜理由是将人工智
能技术迅速扩展到阿里巴巴云
平台。腾讯上榜理由是推出“小
程序”，把微信转变为虚拟操作
系统。

因为市值下跌，业务调
整，负面信息连连就谈百度生

死存亡，确实夸张。
易观发布的中国搜索引

擎市场监测数据显示，2017年
第一季度，在未含渠道收入的
中国搜索引擎运营商市场收
入份额中，百度占到79 . 58%。
百度搜索还在大把地轻松盈
利，而这些钱会源源不断输入
给百度投资其人工智能、无人
车业务，在新的赛道上获得新
的增长空间。

百度将于7月5日在北京国
家会议中心举办2017百度AI开
发者大会。百度AI生态的重要
战略、最新技术、业务进展和解
决方案将在大会现场首次集中
展示。百度计划从今年起，每年
夏天定期举办AI开发者大会。

2016年乌镇世界互联网
大会上，百度组织了无人车真
人试乘，这个6月，在CES Asia
大会上，百度、长城汽车和
NVIDIA联合出品的自动驾驶
汽车也进行了公开路测。

2015年8月，谷歌因为两大
创始人感到创新不足而大规
模重组，动静之大令业界咋
舌。谷歌联合创始人兼首席执
行官拉里·佩奇对谷歌的明天
表示出忧虑，谷歌的机构越来
越臃肿，办公室政治越来越复

杂，人才越来越面临流失。谷歌
创始人将“重燃创新”的希望寄
托于重组后控股公司旗下纷繁
庞杂的各个子公司，也许如此，
才能摆脱“大企业病”的宿命。

在今年2月一次内部演讲
中，李彦宏谈及重点业务，已
是内容分发、连接服务、金融
创新和人工智能等四个方面。
李彦宏挖来的微软原全球执
行副总裁陆奇2017年1月上任
百度集团总裁兼首席运营官
后，裁撤了医疗事业部和游戏
业务，并快速整合人工智能团
队。在他主导下，百度全资收
购渡鸦科技公司、硅谷科技公
司xPerception，唱衰百度的人
其实“忘记了”李彦宏的专业
能力和学习能力，他在硅谷担
任搜信公司工程师的同时，曾
撰写《硅谷商战》一书，在书中
提到了几十家互联网公司和
上百个网络精英。

百度如何将人工智能方
面积累的势能转化为实实在
在的动能，一切都在考验陆奇。
在2016年年报中，华为明确提出
了行业正在进入“+智能”的时
代。未来将会有更多企业拥入
人工智能行业，爱跳舞的李彦
宏AI舞步得加快节奏了。

葛财富边上

与与其其猜猜““AATT++XX””，，不不如如盯盯着着百百度度怎怎么么求求变变
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